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O isolamento social é 
a arma mais eficaz no 
combate ao Covid-19. 

Se puder, fique em 
casa e proteja a

nossa comunidade. 

“Homem do
Tempo” avisa:

No sábado, dia 
06 de novembro, 
o candidato a 
reeleição
da OAB Guarujá 
pela Chapa 
10731, Marcelo 
Henrique Garcia 
Ribeiro (ao centro) 
recepcionou os 
candidatos a OAB 
SP pela Chapa 14, 
Patrícia Vanzolini e 
Leonardo Sica

Em reunião com 
apoiadores locais, 
os representantes 
da Chapa 11 - 
Conexão e União, 
o presidente Caio 
Augusto, candidato 
a reeleição, com 
a Conselheira 
Estadual,
Simone Agria
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CPI das Cavas Subaquáticas

Oitivas marcam impasse entre 
Cetesb e comunidades pesqueiras
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Representante da Cetesb afirma a deputados da Comissão Parlamentar de Inquérito das Cavas Subaquáticas, na Assembleia Legislativa, que 
construção da cava subaquática próxima ao Porto de Santos não foi prejudicial à população e peixes; Comunidade pesqueira discorda
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O primeiro mandato 
da gestão Válter Suman 
em Guarujá foi um di-
visor de águas na his-
tória política recente 
da cidade. Assistimos 
a administração ressur-
gir das trevas do endi-
vidamento e do mau 
planejamento para re-
nascer e voltar a fomen-
tar desenvolvimento.

Nesse processo, a 
população viu a história 
da cidade ganhar os 
contornos do novo sé-
culo, com a exploração 
de novas atrações turís-
ticas e melhora na infra-
estrutura, especialmente 
nas ruas da cidade, e 
a promessa de novas 
oportunidades no setor 
portuário e aeroportuá-

rio, enfim, saindo do pa-
pel e virando realidade.

No entanto, Guarujá 
parece estar novamente 
assombrada pelas for-
ças das trevas, pois já 
se notam alguns indícios 
das práticas que nos 
levou a perder o inte-
resse por tudo o que é 
nosso. A velha política 
do “quanto pior, me-
lhor” vem agindo com 
força a cada tropeço da 
administração e a crise 
enfrentada pelo prefeito 
tanto na Justiça quanto 
na Câmara não ajuda.

Mas um governo é 
feito de muitas cabe-
ças e agora é hora de 
provar que o trabalho 
é a melhor resposta e 
não descuidar da cida-

de. Por isso, pedimos 
atenção à malha viária, 
aos serviços de zela-
doria nos bairros, ao 
transporte público que 
tem deixado a desejar 
nos fins de semana, 
enfim, ao que impac-
ta o cidadão no seu 
dia e precisa ter suas 
ações redirecionadas 
ao bem estar comum.

É verdade que a po-
pulação muitas vezes 
é ingrata com o gestor 
que faz, mas é muito 
mais cruel com aque-
les que podiam fazer 
melhor e não o fize-
ram. É hora de corrigir 
a rota, levantar a cabeça 
e voltar a fazer uma ci-
dade cada dia melhor 
pra nossa população.

É hora de corrigir a rota

Zoel é professor, formado em sociologia e presidente do
Sindserv Guarujá (Sindicato dos Servidores Municipais) 

Artigo

A consciência negra
de Zumbi dos Palmares 

Zoel Garcia Siqueira

Durante muito tem-
po, comemorou-se 
o 13 de maio como 
data maior dos afro-
descendentes no Bra-
sil. Foi nesse dia, em 
1888, que a princesa 
Isabel pôs fim à escra-
vidão. Porém, ela não 
pôs fim aos negros 
no Brasil. Por bastante 
tempo, ensinou-se que 
os imigrantes europeus 
vieram para substituir 
a mão de obra es-
crava negra africana.

Por que substituir? 
Os negros foram mor-
tos? Expulsos do Brasil? 
Não. Mas, mesmo as-
sim, o estado subsidia-
va a vinda de imigrantes 
europeus e não a intro-
dução dos negros no 
mercado de trabalho.

Nesse per íodo, 
segunda metade do 
século XIX, havia um 
conceito antropológi-
co que tentava explicar 
o subdesenvolvimento 
com base na mistura 

de raças. Ou seja, o 
Brasil era um país subde-
senvolvido porque sua 
população resultava da 
miscigenação do nativo 
‘índio’, do branco euro-
peu e do negro africano.

O Brasil só iria se tor-
nar uma grande potên-
cia, diziam, quando a 
raça branca se tornasse 
única na sociedade. 
E que isso ocorreria 
após a ‘mistura’ en-
tre brancos e negros.

A eugenia influenciou 
muita gente, principal-
mente os que tinham 
o poder político nas 
mãos. Assim, os imigran-
tes europeus recebe-
ram do estado brasileiro 
mais apoio do que os 
escravos ‘liber tados’.

Na verdade, o que 
pretendiam na épo-
ca era ‘branquear ’ o 
povo. Essa discus-
são é levantada hoje 
pela comemoração 
do dia 20 de novem-
bro, em homenagem 
a Zumbi dos Palmares.

Nesse dia, em 1695, 
ele, um dos líderes 
do quilombo dos Pal-
mares, maior exem-
plo da resistência do 
negro à escravidão, 
foi assassinado numa 
emboscada. É o dia 
da consciência negra.

A elite econômi-
ca da época, cujas 
ramificações chegam 
até hoje, cortaram sua 
cabeça e a expuse-
ram em praça públi-
ca, na cidade per-
nambucana do Recife.

Trata-se de mo-
mento impor tan te 
para compreender-
mos o presente com 
o estudo do passa-
do, da nossa história, 
para melhorar o futuro 
do Brasil e do mundo.

Micros
Troca de cadeira?
Nessa semana, a su-
plente do Partido dos 
Trabalhadores (PT) em 
Guarujá, Andréa Feijó, 
informou ter entrado 
na Justiça pedindo 
a cassação do man-
dato da vereadora 
Ariani Paz, que assu-
miu a cadeira com o 
afastamento do titular 
eleito, Edilson Dias. 

No tapete?
O motivo, segundo 
ela, acontece em vir-
tude das contas de 
Ariani terem sido re-
provadas pela Justiça 
Eleitoral. Segundo a 
nota divulgada por 
Andréa a decisão está 
sob recurso. Ariani não 
se pronunciou. Aguar-
demos, afinal, as duas 
são da mesma sigla.

Sirenes
Na câmara, o verea-
dor Fernando Peitola 
explanou em plenário 
nesta semana um ape-
lo ao executivo para 
que sejam colocadas 
sirenes nos morros, 
alarmando sobre pos-
síveis fortes chuvas, 
evitando uma eventual 
tragédia como aconte-
ceu em 2020.

La Niña
O pedido do verea-
dor Peitola é plausível, 
já que nas últimas aná-
lises anunciadas pela 
Administração Oce-
ânica e Atmosférica 
Nacional (NOAA), há 
87% de chance de a 
La Niña continuar, com 
repercussões espera-
das em todo o mun-
do. Segundo a NOAA, 
o evento climático vai 
se estender até ou-
tono de 2022! Haja 
chuva! Melhor prevenir 
mesmo, vereador!

Crítica oficial
E por falar no vereador 
Fernando Peitola, que 
preside os trabalhos 
na comissão que vai 
acatar, ou não, a cassa-

ção do prefeito Valter 
Suman por possíveis 
desvios de verba na 
área da Saúde, ele teve 
o trabalho realizado 
em plenário criticado, 
em ofício protocolado 
na Câmara, pelo muní-
cipe João Moya Varjão. 

Erro processual
Foram questionadas as 
práticas na condução 
do processo, quando 
todas as partes e tes-
temunhas de acusação 
deveriam ser ouvidas 
primeiro, depois as 
testemunhas de defe-
sa e, por fim, o denun-
ciado, para realizar a 
sua ampla defesa. 

Questionamentos
Ele questiona a ausên-
cia de declarações 
de pessoas impor-
tantes no processo, 
como por exemplo, o 
empresário apontado 
como proprietário das 
empresas relacionadas 
na denúncia, Almir Ma-
tias. A respeito das crí-
ticas, Fernando Peitola 
aproveitou sua fala na 
sessão para enfatizar 
que está satisfeito com 
o desfecho do de-
poimento. “A comis-
são elaborou e fez as 
perguntas necessárias 
para o andamento do 
processo. Eu ouvi o 
que gostaria de saber”.

Muitos cliques
No último feriado, teve 
ex-candidato, de Gua-
rujá, que ganhou mui-
tos cliques em suas 
redes sociais devido a 
um flagrante digno de 
nota do personagem 
de novela, Téo Pereira, 
aquele jornalista sem 
ética da novela das 
9, que perseguia o 
Comendador.

Desnecessário
Bastou o ex-candidato 
ver o prefeito de Gua-
rujá em um passeio 
com a família no final 
de semana em Angra 
dos Reis, para registrar 

e postar em vídeo nas 
redes sociais que o 
mesmo estaria gas-
tando o dinheiro do 
povo em resort.

Publique-se!
Além de ser um assédio 
desnecessário, visto 
que o prefeito está ser-
vidor público e recebe 
um salário pelo cargo 
que ocupa, ele tem 
direito a vida pessoal 
em seus dias de folga. 
Afora outras questões 
que já estão sob os 
olhos da Justiça, o jul-
gamento antecipado 
e a ação deselegante 
por parte do cidadão 
aspirante a figura públi-
ca só fomentou ódio e 
mais fofoca na cidade. 

Transparência
A falta da prestação de 
contas do Fundo Social 
de Solidariedade (FSS) 
voltou a ser discutida 
na Câmara. Dessa vez, 
o vereador Wagner 
dos Santos Venuto 
(DEM), fez um reque-
rimento para que, caso 
aprovado, seja solici-
tado à Administração 
Municipal a cópia das 
despesas do FSS nos 
anos de 2018, 2019 
e 2020. A aprovação 
ou não do requeri-
mento, será votado 
na próxima sessão. 
 
Concurso Público
Na tentativa de evitar 
que os aprovados no 
concurso público da 
Guarda Civil Municipal 
percam o direito de 
serem convocados, 
tendo em vista que 
o prazo do certame 
se encerra em maio 
de 2022, o vereador 
Aparecido Davi (Repu-
blicanos), apresentou 
a mesa do plenário 
uma indicação para 
que  o administrati-
vo realize um estudo 
visando prorrogar o 
tempo do concur-
so. A propositura re-
cebeu o apoio de 
diversos vereadores.



A Unaerp Guarujá rece-
beu mais uma vez o Selo 
de Instituição Socialmente 
Responsável 2021-2022, 
conferido pela Associa-
ção Brasileira de Mante-
nedoras de Ensino 
Superior (ABMES).

O selo, obtido 
no último dia 16 de 
novembro, demons-
tra a par ticipação 
da Universidade na 
17ª Campanha da 
Responsabilidade So-
cial do Ensino Superior 
Par ticular da ABMES e 
reconhece o compro-
misso da Unaerp Guarujá 
em desenvolver ações 

em prol da comunidade.
Neste ano, dentre as 

atividades realizadas ao 
longo do ano estão os 
atendimentos das equi-
pes dos cursos da Saú-

de como Enfermagem, 
Fisioterapia e Medicina, o 
projeto Justiça para Todos 
na área do Direito, e as 
oficinas do Núcleo de 
Projetos Sociais da Uni-

versidade, como o Pro-
jeto Jovens Profissionais 
(AutoCad), Balé e Yoga.

Tais ações demons-
tram o compromisso de 
todos na universidade 

em atuar integrado à 
comunidade, como 
destaca a diretora 
da Unaerp Guarujá, 
Priscilla Bonini Ribei-
ro. “Mais uma vez 
recebemos este 
impor tante selo, 

que reconhece os es-
forços de professores, 
estudantes, funcionários, 
voluntários e da Universi-
dade em contribuir para 
a qualidade de vida e 

para o desenvolvimento 
da sociedade. Isso re-
nova nossas forças para 
realizarmos ainda mais 
em prol da população, 
através da Educação.” 

As iniciativas solidárias 
da Unaerp Guarujá inte-
gram o Núcleo de Projetos 
Sociais, em parceria com 
a Fundação Fernando 
Lee, que visam permitir a 
integração da universida-
de com as demandas da 
sociedade. Desde 2005 
a Unaerp participa desta 
campanha da ABMES, que 
expõe as ações de res-
ponsabilidade social rea-
lizadas pelas instituições.
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ASSESSORIA
CONTÁBILMESQUITA

Cetesb diz que cava foi ganho ambiental
Parlamentares da Co-

missão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) das Cavas 
Subaquáticas se reuniram, 
na quarta-feira (17), com 
a integrante da Diretoria 
de Avaliação de Impacto 
Ambiental da Cetesb à 
época da construção da 
obra, Ana Cristina Pasini. 

E la af i rmou que a 
construção da cava suba-
quática próximo ao Porto 
de Santos não propor-
cionou prejuízo à popu-
lação local e aos peixes, 
já que análises aprofun-
dadas foram realizadas 
especificamente sobre 
a qualidade da água.

“A cava foi um ga-
nho ambiental grande 
da região, pois fizemos 
uma limpeza do material 
contaminado. Continua 
chegando assoreamento, 
porém o sedimento que 
chega no rio hoje não tem 
mais os contaminantes, 
ou seja, basicamente, 
chega areia”, completou. 

A representante do 

Instituto Sócio Ambiental 
e Cultural da Vila dos 
Pescadores (Isac), Marly 
Vicente, em Cubatão, 
localizada nas proximida-
des da cava subaquática, 
discordou das afirmações 
feitas por Ana Cristina.

“Em alguns momentos 
eu fico indignada, porque 
falam nesse projeto como 
se fosse uma maravilha. Na 
prática, não é nada disso. 
A cava foi construída em 
um dos locais onde os 
pescadores mais pesca-
vam. Por isso, para nós a 
cava foi uma verdadeira 
agressão ao meio am-
biente”, afirmou Marly.

Devido a complexida-
de e a dimensão da cava 
subaquática, Ana Cristina 
afirmou que a Cetesb 
realizou diversas reuniões 
técnicas para a análise e 
a viabilidade do projeto, 
realizando o acompanha-
mento de forma “rigoro-
sa, correta e honesta”.

“Além de ser um proje-
to bem licenciado, foi uma 

boa solução para a re-
gião do porto de Santos. 
Porque ali, no passado, 
sempre passou todo tipo 
de poluição”, afirmou.

Segundo Ana Cristina, 
esses sedimentos que es-
tavam lá eram originados 
das indústrias próximas 
ao por to. “Elas lança-
vam seus dejetos sem 
muito controle, já que 
no passado não havia 
licenciamento ambien-
tal. Esse sedimento tinha 
elementos tóxicos e foi 
retirado no leito do canal 
e está agora depositado 
dentro dessa cava de 
maneira segura”, afirmou.

Segundo Marly, a pes-
ca foi prejudicada com 
a construção da cava, 
já que a ela era muito 
mais abundante antes do 
projeto. Além disso, os 
pescadores da região se 
sentem vítimas e vilões ao 
mesmo tempo, já que tem 
o receio de entregar aos 
consumidores um produ-
to que está contaminado. 

“O progresso é impor-
tante desde que esteja 
condizente com a preser-
vação ambiental”, disse.

CAVA SUBAQUÁTICA 
DO CASQUEIRO
Cava subaquática é 

uma cratera aberta debai-
xo da água para despejo 
de sedimentos, lixo e 
materiais contaminados. A 
cava feita no estuário entre 
Santos e Cubatão é maior 
que o estádio do Mara-
canã, com dimensões de 
400 metros de diâmetro 
por 25 metros de profun-
didade, e está preenchida 
por cerca de 2,4 bilhões 
de litros de sedimentos. 

A cava foi aberta en-
tre Santos e Cubatão e 
escavada sob respon-
sabilidade da Usiminas 
e da VLI, empresa de 
logística da Vale, em 2017 
para despejo de material 
retirado durante a dra-
gagem (desassoreamen-
to do fundo de canais) 
do canal de Piaçaguera. 

No próximo dia 26 
de novembro, o Grêmio 
dos Funcionários públi-
cos da Prefeitura Muni-
cipal de Guarujá elege 
o presidente para dirigir 
a entidade pelo próxi-
mo biênio 2022/2023. 
Duas chapas disputam 
o pleito, tanto para a 
presidência da Diretoria 
Executiva, quanto para 
a presidência do Con-
selho Deliberativo do 
Grêmio. Os candidatos 
conversaram com a re-
portagem do Estância 
sobre suas propos-
tas para gerir o clube. 

Pela Chapa 1, o can-
didato à reeleição An-
derson Maia Raca, co-
mentou sobre sua ges-
tão em meio à Pande-
mia. “Infelizmente quase 
toda nossa gestão foi 
dentro do período 
pandêmico, fazendo 
com que o Clube esti-
vesse fechado ou ainda 
com severas limitações 
para sua utilização”, 
afirma o candidato. 

Segundo Raca, “Ain-
da assim, o Grêmio con-
tinuou mantendo seus 
ideais de disponibilizar, 
sempre que possível, 
um local agradável, se-
guro e voltado à família 
dos seus associados”. 
A agente de alimen-
tação escolar Neliete 
Lamenha, declara seu 
voto por Raca “pelo seu 
desempenho e dedica-
ção”, afirma a servidora. 

Pela Chapa 2, a can-
didata a primeira presi-

dente mulher do Grê-
mio, Maria Aparecida 
Gonçalves, a Cidinha, 
comentou sobre seu 
programa de trabalho 
para os próximos anos. 

“Nossa d i re tor ia 
pretende melhorar a 
iluminação do campo 
com lâmpadas de LED, 
para maior economia, 
reformar a academia 
e a piscina, e implan-
tar uma brinquedoteca 
para as mães servidoras 
deixarem seus filhos, 
enquanto realizam ati-
vidades esportivas e de 
lazer”, propõe Cidinha.

“Em dois anos a 
gente consegue fazer 
todo esse trabalho 
e melhorar o atendi-
mento aos sócios do 
nosso clube”, garante. 

Fernando Aquino, 
que esteve à frente 
da entidade por cin-
co mandatos, e outros 
cinco como diretor, 
firma seu apoio à Cha-
pa 2, de Cidinha. “Meu 
apoio é para Cidinha 
na Diretoria Executiva 
e Paulo Henrique, no 
Conselho Deliberativo. 
Tenho obrigação de 
votar nos dois pelo 
apoio que tive durante 
esses anos todos de 
trabalho. Foram mui-
tas ações positivas e 
vou apoiar o plano de 
trabalho criado por 
ela”, afirma Fernando. 
A eleição acontece na 
sede da entidade (Rua 
Ranulpho Veríssimo, 50 
- Jardim Las Palmas).

Grêmio dos Servidores 
elege nova diretoria

DIRETORIA EXECUTIVA
CHAPA 1 - Presidência - Anderson Maia Raca
Vice-presidente - Eunice Cristina Cruz dos Santos
CHAPA 2 - Presidência - Maria Aparecida Gon-
çalves - Vice-presidente - Antônio Aparício de 
Aguiar Correia

CONSELHO DELIBERATIVO
CHAPA 1 - Presidência - Eliezer Dias - Vice-pre-
sidente - Fátima Aparecida Chagas de Campos
CHAPA 2 - Presidência – Paulo Henrique Gomes 
de Andrade - Vice-presidente - Marcelo Oliveira 
da Silva 

Unaerp recebe selo Socialmente Responsável

Tel.: (13) 3224-3434 - www.infectos.com.br

Dr. Marco
Antonio Barbosa

dos Reis
CRM 67.780

Dra. Gelvana 
Flávio

Barreto Reis
CRM 75.050
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Peça peço IFood ou nosso delivery:

(13) 3382-1859

SINDICATO DOS SINDICATO DOS 
SERVIDORESSERVIDORES

PÚBLICOSPÚBLICOS
DE GUARUJÁDE GUARUJÁ

SINDSERV GUARUJÁSINDSERV GUARUJÁ

Rua Manoel Hipolito do Rego, 84,
Jardim Boa Esperança - Guarujá

Tel.: (13) 3383-1014 / 3383-1122

Apartamento cobertura de 02 dormitórios (01 suíte), 
sala com 02 ambientes, churrasqueira e 01 vaga de 
garagem, em prédio com dois apartamentos por 
andar. R$ 250.000,00, sem dívidas. Ótima localiza-
ção, próximo a hipermercado, universidade, praia.

Contato: (54) 99949-4180 - c/proprietário

OPORTUNIDADE NA ENSEADA

(11) 97696-6121(11) 97696-6121

ENGLISHENGLISH
Aulas particulares Online

Profº Leo JohnProfº Leo John
R$120 por hora/aula R$120 por hora/aula 

ATENDEMOS COM E
SEM HORA MARCADA

Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

Beatriz Biancato
Advogada - OAB/SP 433.635 

Uma Contribuição de Iluminação 
Pública na minha conta de luz? 

Beatriz Biancato

 DE OLHO 
NA LEINA LEI

Sim, é possível. Esse 
tributo municipal, classi-
ficado como uma contri-
buição, pode ser cobrado 
diretamente na sua conta 
de energia elétrica, inclu-
sive, o fundamento legal 
disso é o artigo 149-A da 
Constituição Federal. Você 
pode encontrar ele por aí 
abreviado como “COSIP” 
– Contribuição para Cus-
teio da Iluminação Pública. 

Provavelmente você paga 
esse tributo, talvez só não 
tenha observado atentamente 
ele na sua fatura, mas de 
qualquer modo, já se ques-
tionou qual o valor de fato 
é devido para esse custeio? 
Esse é o motivo pelo qual 
estou aqui hoje, te ensinar 
e esclarecer como funciona, 
até por questões de cidada-
nia, afinal, você precisa sa-
ber como paga seus tributos. 

Como se trata de uma 
cobrança tributária do Mu-
nicípio, é uma legislação aqui 
da cidade que aborda como 
isso tudo funciona, sendo 
possível estar no Código 
Tributário Municipal (LC nº 
38/97) ou em outra legis-
lação. Pois bem, no que diz 
respeito à COSIP, será na Lei 
Complementar nº 67/2002 
o lugar que você encon-
trará todas as informações. 

Vejamos algumas delas.
Com relação ao valor 

cobrado, aos contribuintes 
enquadrados como de 
baixa de renda, o valor é 
de R$3,00; para os resi-
denciais não baixa renda, 
o valor é R$12,00; por fim, 
aos não residenciais, como 
comércios, por exemplo, a 
contribuição é de R$30,00. 
Esses valores podem ser 
a tua l i zados  todo  ano .  

A forma de cálculo 
varia conforme a cidade, 
existem algumas inclusive 
em que a cobrança é feita 
de acordo com a faixa de 
consumo da energia, dife-
rente do que acontece aqui 
no Guarujá que o valor é 
fixo por “tipo” de contri-
buinte (baixa renda, resi-
dencial ou não residencial).

Outro fator importante é 
estar atento(a) às possibili-
dades de isenção. Os contri-
buintes que não são atendi-
dos por iluminação pública e 
as entidades ou associações 
sem fins lucrativos declara-
das de utilidade pública, 
podem se beneficiar deste 
Direito, com fundamento no 
artigo 3º da lei complementar 
nº 67/2002 que mencionei. 

Fique atento(a) ao seu 
Direito, mas também aos 
seus deveres!

Ainda há vagas dispo-
níveis para os cursos de 
Brigadeiro Gourmet, De-
sign de Sobrancelhas e 
Hamburgueria Gourmet, 
além da palestra: “Como 
Construir uma presen-
ça digital lucrativa”, que 
fazem parte da 3ª Jor-
nada Empreendedora. 

A iniciativa é promovi-
da pela Secretaria de De-
senvolvimento Econômi-
co e Portuário (Sedep), 
até 6 de dezembro, e 
tem como objetivo o 
desenvolvimento das 
micro e pequenas em-
presas e da cultura em-
preendedora, oferecen-
do gratuitamente cursos, 
oficinas e workshops.

O curso de Brigadeiro 
Gourmet irá capacitar o 
participante para o pre-
paro de brigadeiros de 
capim santo, vinho do 
porto, cupuaçu e caipiri-
nha, entre outros, a partir 
de diversas técnicas de 
preparo, também de em-
balagem e conservação. 

A Prefeitura de Guarujá 
está cadastrando entida-
des que atuam com mu-
lheres. O objetivo é criar 
um diálogo permanente 
com as associações, a fim 
de discutir políticas públi-
cas de fortalecimento da 
mulher, em seus diversos 
seguimentos, sejam eles 
religioso, cultural, assisten-

cial, educacional, seguran-
ça e empreendedorismo.

A iniciativa faz parte 
das ações de políticas 
públicas para as Mulhe-
res, ligada à Secretaria de 
Comunicação e Relações 
Sociais (Seres) e do Pro-
grama Mulheres em Rede.

Para se cadastrar basta 
preencher o formulário no 

site da Prefeitura https://
www.guaruja.sp.gov.br/
politicapublicamulher/ . 
Outras informações pelo 
telefone (13) 3308-7438.

MULHERES EM REDE
O Programa Mulheres 

em Rede é um canal de 
comunicação que conec-
ta o público feminino aos 

diversos serviços munici-
pais. Pelo whatsapp (13) 
3308-7438, as mulheres 
ficam por dentro dos 
fluxos de atendimento 
ligados à saúde, educa-
ção, programas sociais, 
empreendedorismo entre 
outros. O serviço funcio-
na de segunda a sexta-
feira, das 8 às 18 horas.

Guarujá cadastra entidades que atuam com mulheres

3ª Jornada empreendedora 
ainda tem vagas para cursos

Iniciativa tem como objetivo o 
desenvolvimento das micro e pequenas 
empresas e da cultura empreendedora

As aulas acontecem de 
22 a 30 deste mês, das 
18 às 22 horas, no Caec 
Márcia Regina (Jd. Boa Es-
perança). A pré-inscrição 
deve ser feita por meio 
do link: https://forms.gle/
ya4JVd4uc5hpMnCdA.

Durante as aulas de 

Design de Sobrance-
lhas, os par ticipantes 
aprenderão técnicas 
com pinça. O curso 
acontece entre os dias 
1º e 14 de dezembro, 
das 18 às 22 horas, no 
Caec Cornélio Pacheco 
(Maré Mansa). Pré-ins-

crição: https://forms.gle/
r5c3QV7pYxnipbnq9

Já a capacitação em 
Hamburgueria Gourmet 
ensina o aluno a preparar 
o hambúrguer artesanal, 
com noções de harmo-
nização de bebidas. As 
aulas acontecem entre os 
dias 1º e 14 de dezem-
bro, das 18 às 22 horas, 
no Caec Isabel Ortega 
(Santa Rosa). Pré-inscri-
ção: https://forms.gle/
3VW8y4zELYBo2aq87

PALESTRA
No dia 25, das 19 às 

21 horas, a programação 
contará com a palestra: 
“Como Construir uma 
presença digital lucrativa”, 
ministrada por Mariana 
Lopes – estrategista di-
gital e Clarisse Tamashi-
to, personal branding. 
O evento acontece no 
Delphin Hotel (Av. Mi-
guel Estefano n, 1295 
– Jd Tejereba). Link de 
inscrição: https://forms.
gle/EYM17JfPgxGSGWqf7
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SÓ PARA

Sérgio Trombelli 

PENSAR

Sérgio Trombelli é professor universitário,
pós-graduado em Comunicação e palestrante

O Brasil e a COP26
Após duas semanas, 

a COP 26 terminou em 
Glasgow, no último dia 
12. Na carta final, temos 
o resumo do certame 
com as propostas anali-
sadas e compromissos 
que os quase 200 países 
participantes assumiram. 

Embora alguns espe-
cialistas afirmem que a 
COP ficou aquém da sua 
real possibilidade, já que 
todos esperavam um texto 
final com compromis-
sos mais efetivos, mas 
houve alguns avanços. 

Além dos trechos in-
cluídos sobre os com-
bustíveis fósseis, a COP26 
finalizou o livro de re-
gras do Acordo de Paris 
e os pontos que esta-
vam em aberto, como o 
artigo 6º, que se refere 
ao mercado de carbono.

Países se compromete-
ram com U$S 100 bilhões 
por ano até 2025 para fi-
nanciar medidas para evi-
tar o aumento da tempera-
tura, mas, segundo ativis-
tas e especialistas, o valor 
não está de fato na mesa.

O Brasil perdeu impor-
tância, no rol de países 
preocupados com a pre-
servação do clima. No 
fundo, nosso país vive 
uma crise de credibilida-
de. O desmatamento da 
Amazônia é de conheci-
mento do mundo todo e 
no último dia da COP, aqui 
no Brasil, a mídia divulga-
va mais uma ação de des-
matamento na floresta. 

As matérias foram re-
plicadas pelas agências 
internacionais, o que 
desmentiu tudo que o 
Ministro de Meio Ambien-
te, Joaquim Leite, disse 
em seu discurso na COP.

E não só. No espaço 
reservado ao stand do 
Brasil, havia muitas in-
verdades sobre a atuação 
do governo federal em 
prol da melhoria climá-
tica, principalmente no 
que diz respeito à pre-
servação da Amazônia. 

O que suscitou uma fala 
sobre o material apresen-
tado pelo Brasil ao público 
em geral feita pela diretora 
Executiva do Greenpeace 
Brasil, Carolina Pasqua-
li: “Essa fantasia verde 

construída para a COP não 
para em pé - e faz minar a 
confiança no país em um 
momento onde o mundo 
todo precisa de soluções 
coletivas que se baseiam 
em confiança mútua”.

Agora é preciso aguar-
dar as medidas do gover-
no federal para saber se 
receberemos os investi-
mentos que outros países 
vão receber com mais 
facilidade, uma vez que 
está difícil acreditar no 
Brasil, e que sua palavra 
dada na França não foi 
cumprida. 

Fora do governo, a pre-
sença de jovens brasileiros 
teve boa representação 
no grupo da juventude, 
capitaneado pela ativista 
sueca Greta Thunberg que 
agiu nas ruas de Glasgow 
durante COP. 

Ademais, o projeto dos 
jovens do mundo inteiro é 
continuar com manifesta-
ções em seus países, por 
isso, devemos nos prepa-
rar para ações de rua, as 
quais, em entrevista à im-
prensa, os jovens brasilei-
ros prometeram cumprir.

O ponto alto da parti-
cipação do Brasil na COP 
foi o discurso da brasileira 
Txai Suruí na abertura da 
COP, a única palestrante 
não governamental, que 
mencionou o assassinato 
daqueles que protegem 
a floresta, o que tam-
bém repercutiu além da 
expectativa e desagra-
dou o governo brasileiro. 

Na sua fala recebemos 
uma informação que du-
vido tivéssemos sabido 
até aquele momento. Ela 
falou que sua tribo está ali, 
naquele lugar do país, há 
6.000 anos! Estudos de ar-
queologia mostram isso. 

Na verdade, não há 
como refutar a afirmação 
de que os índios foram os 
primeiros donos das nos-
sas terras e toda e qual-
quer ação que implique na 
exterminação destes po-
vos, ou qualquer ação que 
objetive a tomada das ter-
ras que a eles pertencem 
será um roubo, e mais, 
dificultar a vida deles, 
impedindo-os de sobre-
viver corretamente, seria 
realmente um genocídio.

A vontade de obter 
uma boa qualificação 
profissional e bons salários 
no mercado de trabalho 
foi o motivo apontado 
por mais de duzentos 
candidatos, no primeiro 
dia de inscrição, a uma 
das 300 vagas em cursos 
técnicos de qualificação 
que serão oferecidas 
pela Escola Técnica Pri-
meiro de Maio em 2022.

Para atender essa gran-
de demanda de candida-
tos, a direção da Escola, 
alunos e professores se 
mobilizaram e montaram 
uma estrutura para preen-
chimento das fichas, com 
distanciamento social e 
guichês para processar 
as inscrições. 

Os alunos se reve-
zam em três equipes de 
voluntários. “Esse apoio 
dos alunos voluntários é 
de extrema importância, 
pois apenas a estrutu-
ra da equipe de fun-
cionários da Escola não 
conseguiria atender essa 
grande procura pelos 
cursos” destaca a dire-
ção. “A expectativa é 
de que esse Vestibuli-
nho seja o mais concor-
rido dos últimos anos”.

Estão com vagas dis-
poníveis os cursos de 
Técnico em Administra-
ção, Técnico em Conta-

A Companhia de De-
senvolvimento Habita-
cional e Urbano (CDHU), 
alerta para um novo golpe 
praticado por esteliona-
tários que usam o nome 
de escritórios de advo-
cacia. Nas cartas enviadas 
para a casa dos mutuários, 
são oferecidas falsas pro-
postas de acordo com 
descontos para regulari-
zação da dívida. No texto, 
é indicado também um 
número de WhatsApp 
e um e-mail para o mu-
tuário dar sequência à 
negociação fraudulenta.

As cartas usam nomes 
de escritórios de advo-
cacia, existentes ou não, 
e, inclusive, um deles é 
credenciado pela CDHU. 
O objetivo é ludibriar o 
mutuário, dando a falsa 
impressão de se tratar de 
correspondência oficial 

da companhia. No boleto 
enviado aos mutuários, a 
CDHU aparece como be-
neficiária, mas ao digitar o 
código de barras aparece 
o nome de outra pessoa.

A orientação da CDHU 
para o mutuário é des-
considerar essas cartas 
e registrar um boletim de 
ocorrência na Delegacia 
de Polícia (presencial-
mente ou pela internet) 
por estelionato ou tenta-
tiva de estelionato.

O mutuário também 
é orientado a denunciar 
seu recebimento para 
a companhia por meio 
de seus canais oficiais: o 
site www.cdhu.sp.gov.
br (acessar o menu no 
lado esquerdo, clicar em 
Contato e Localização e 
depois em Ouvidoria/De-
núncias; pelo Alô CDHU 
0800 000 2348 ou pelo 

e-mail fraudesdeboletos
@cdhu.sp.gov.br e ane-
xar, cartas, boletos recebi-
dos, print de conversas e 
o BO, independentemen-
te de ter sido efetuado 
ou não um pagamento.

Alertas - Outra mo-
dalidade de golpe usa o 
aplicativo de mensagens 
WhatsApp para oferecer 
falsas negociações finan-
ceiras. Por isso, a CDHU 
reforça ao mutuário que 
não negocia nem envia 
boletos por WhatsApp; 
não solicita qualquer tipo 
de depósito ou trans-
ferência bancária ou PIX 
para pagamento de bo-
letos ou quitação de 
débitos; e seus boletos 
são emitidos apenas pela 
Caixa Econômica Federal 
ou Banco do Brasil, cujos 
códigos de barras ini-
ciam com 104 ou 001.

Alerta: CDHU alerta para ação de golpistas

�  Boleto da CDHU 
sempre terá o nome 
da Cia como benefi-
ciário apenas o CNPJ 
47.865.597/0001-09, 
pode aparecer no boleto
� E-mail oficiais da 
CDHU terminam sem-
pre  com @cdhu .
sp.gov.br ou @apoio-
cdhu.sp.gov.br. 
� A empresa não usa 
e-mail público (gmail, 
hotmail, ig e outros). 
� Em caso de dúvida, 
consulte apenas os 
canais oficiais, como 
o s i te www.cdhu.
sp.gov.br ou ligue para 
o Alô CDHU: 0800 000 
2348, que está ope-
rando regularmente.

Fique
de olho

Escola 1º de Maio

Primeiro dia de inscrições
tem mais de 200 candidatos

Número só no primeiro dia destaca que será acirrada a 
concorrência às 300 vagas oferecidas pela Escola em 2022

bilidade, Técnico em Quí-
mica, Técnico em Meio 
Ambiente e Mecânica. As 
inscrições vão até 3 de 
dezembro e são realiza-
das apenas na Escola. As 
provas serão realizadas 
dia 9 de dezembro, às 
19 horas. O Vestibulinho 
não tem taxa de inscrição.

LUTAR PELO
DIREITO DE ESTUDAR

Um dos alunos que 
colaborou nas inscri-
ções é Maicon Kawazini, 
que está próximo de 
se formar Técnico em 
Química. Ele participou 
ativamente do Movimen-
to #SomosTodos1ºde 
Maio, movimento que 
lutou pela abertura de 
novas turmas nos cur-
sos técnicos em 2022.

“A gente tem que ga-
rantir a mesma chance 
que eu tive, para quem tá 
vindo”, afirmou, lembran-
do a luta para a realiza-
ção do Vestibulinho este 
ano. “Enquanto não saiu 
a publicação no Diário 
Oficial, ficamos acom-
panhando”, concluiu.

“Sonho que se so-
nha junto é realidade”. A 
vendedora Viviane Lima já 
concluiu o segundo grau 
e irá disputar uma vaga 
para o curso de contabi-
lidade. “A minha expec-
tativa é passar na pro-
va e conseguir um bom 
emprego”, disse. Ela foi 
acompanhada do marido 
o ex-aluno Manoel de Oli-
veira, que trabalha como 
Químico, na Estação de 
Tratamento de Águas da 

Riviera de São Lourenço.
As inscrições e os 

cursos são gratuitos, esse 
foi um dos atrativos do 
estudante Guilherme Viei-
ra Colombo, que cur-
sa o segundo ano do 
Colégio Pastor Paiva. “O 
curso não tem taxas, e 
vai ajudar meu currículo 
para conseguir um bom 
emprego”, disse o can-
didato que vai tentar uma 
vaga em Administração.

INSCRIÇÕES
As inscrições pros-

seguem até 3 de de-
zembro, das 15 às 21 
horas, na secretaria da 
Escola Primeiro de Maio, 
na Avenida Adriano Dias, 
em Vicente de Carva-
lho. É preciso levar um 
documento com foto.

Helder Lima
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Artes marciais

Telefone: (13) 99642-1620

DELIVERY
REVISTARIA PERALTA

CONVENIÊNCIA

Horário de entrega das 9h às 17h

� Revistas
� Jornal
� PET
� Máscaras

� Hiper Cap
� Chips
� Coquetel
� Gibis

� Mangá
� Cigarros
*Consulte a
taxa de entrega
do seu bairro

Nome - Reinaldo Justo
Apelido – Pescoço
Naturalidade – Santos
Idade – 71 anos
Esporte – Futebol
Posição – Zagueiro

Quem não o conheceu no passado, e acompanhou suas atuações na Ponte Preta 
e no Benfica, imagina que Reinaldo, popularmente conhecido por Pescoço, tenha 
sido um exímio goleiro. Mas, essa nova posição só foi assumida há alguns anos 
em função de uma artrose no seu joelho direito 

No passado, Pescoço era zagueiro, aliás, um dos mais respeitados do futebol 
varzeano nas décadas de 70 e 80. Impunha-se pelo vigor físico, estatura e a forte 
marcação. Iniciou sua trajetória no futebol em 1964 no Real Santista. 

Em 1966 transferiu-se para o União do Canal 3. Beque experiente e muito 
solicitado, vestiu as camisas do Canecão, XI Santista, Barreiros, Casa Branca, 
Palmeirinhas, Primos Unidos, Continental, Jardim Castelo, Pescados Moura, Brasil 
do Macuco, Saldanha, Casas Bahia e Bertioga.

Chegou ao profissional em 1975, defendendo as cores do Jabaquara AC. Logo 
foi vendido para o Marítimo de Portugal, onde permaneceu até os 30 anos de idade. 
Em seguida abandonou o futebol profissional devido ao seu problema no joelho.

De volta à várzea - desta feita a guarujaense –, Pescoço, impossibilitado de jogar 
na linha, resolveu jogar no gol. Na nova posição, vestiu as camisas do Santa Rosa, 
Vila Souza, Benfica, SESC (Rio da Praia/Bertioga) e Ponte Preta. 

 “Pescoção”, carinhosamente chamado por Serginho Daige (ex-presidente e atleta 
da Ponte Preta), reside há 32 anos em Guarujá, tem um casal de filhos, trabalha

 como representante de vendas de uma grande empresa nacional, e, de vez
             em quando ainda bate sua bolinha.

Nelsinho Filho
POR ONDE ANDA

BASTIDORES DO ESPORTEBASTIDORES DO ESPORTE

O artista e muralista 
brasileiro Hilton Alves 
deixou sua marca em 
mais uma parede neste 
último fim de semana em 
San Diego, na Califórnia, 
com o projeto interna-
cional 101 Perfect Waves. 

Hi lton retratou um 
visual com ondas per-
feitas e vários golfinhos 
surfando, a pedido dos 
alunos da escola Jones 
Elementary, já que o 
símbolo que representa 
o local é um golfinho. 

Como parte de suas 
atividades sociais, este 
trabalho foi voluntário 
e doado para a escola. 
Durante três dias de traba-
lho, o artista contou com 
a ajuda de outro brasileiro 
residente na Califórnia, o 
guarujaense Willian Me-
nezes, que doou seu 

Hilton Alves pinta mural em San Diego 

É a 6ª competição oficial da Associação

A Associação co-
munitária Artes Marciais 
(ACAM)/Sel integrou 
a Seleção Paulista de 
Karatê Interestilos com 
23 atletas e participou 
do 28º Campeona-
to Brasileiro de Karatê 
Interestilos, no último 
dia 14, em São Paulo.

Os atletas Lincoln 
Corsino Lima e Jeovana 
Oliveira, ambos faixa roxa 
na categoria juvenil, con-
quistaram os títulos da 
categoria. Já o carateca 
guarujaense Murilo Bastos, 
sagrou-se vice-campeão 
juvenil na faixa verde. 

Outra impor tante 
participação nos tatames 
ficou por conta da atleta 

Sarah Baptista dos Santos 
Lima, que obteve a quar-
ta colocação na categoria 
mirim, todas as faixas. As 
disputas foram no Kata 
individual e por equipe. 
O evento foi organiza-
do pela Confederação 
Brasileira de Karatê Inte-
restilos (CBKI) e Prefeitura 
Municipal de São Paulo 
e contou com 1.680 
caratecas de 19 Estados.

A ACAM/Sel ocupa 
a 7ª posição no ranking 
da Federação Paulista 
de Karatê Interestilos 
(FPKI) com 430 pon-
tos. São 150 medalhas 
de ouro, 160 de pra-
ta, 72 de bronze (3º) 
e 48 de bronze (4º).

Associação guarujaense 
integra Seleção Paulista

Hilton retratou um visual com 
ondas perfeitas e vários
golfinhos surfando, a pedido
dos alunos da escola
Jones Elementary

tempo em prol da co-
munidade de San Diego.

O 101 Perfect Waves 
foi iniciado em 2013 em 
Oahu, no Havaí, onde 

Hilton pintou o maior 
mural de onda do mundo 
como pontapé inicial do 
projeto. Outros murais já 
foram pintados em várias 

outras cidades dos Esta-
dos Unidos, como Los 
Angeles, Houston, Miami, 
além de países como 
Singapura, Israel e Brasil.

Campeonato 
Interno do 
Saldanha 
da Gama, 
Pescoço é 
o segundo 
jogador 
em pé, da 
direita para 
esquerda

Campeonato 
Interno do 

Saldanha 
da Gama, 
pescoço é 
o quinto 
jogador 

em pé, da 
esquerda 

para a direita
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por Tatiana MacedoE-mail: tatianampg@gmail.com

Entre Sons Entre Sons && Tons Tons

Personalidades demonstram valor
e relevância na ‘Consciência Negra’
Sábado (20) é Dia da 

Consciência Negra. 
A data foi oficializada 
por uma lei de 2011 e 
é feriado em algumas 
cidades. Ela foi escolhida 
para homenagear Zumbi, 

o l íder do Quilombo 
de Palmares, que mor-
reu nesse dia, em 1695. 

O objetivo da data é 
discutir a importância de 
ações para combater o 
racismo e a desigualda-

de social no Brasil, além 
dos avanços na luta do 
povo negro. Em resu-
mo, a data marca a ce-
lebração da cultura afro-
brasileira em nosso País.

No último censo de-

mográf ico, de 2010, 
43,4% da população 
se declara parda, filhos 
de negros com bran-
cos, e 7,5% como negra. 

A Consciência Negra 
é uma expressão que 

aponta a percepção his-
tórica e cultural que os 
negros têm de si mes-
mos, representando a 
luta dos negros contra 
a discriminação racial e 
a desigualdade social. 

Nesta semana, traze-
mos algumas personalida-
des negras no Brasil, para 
quê, tanto negros, quanto 
brancos, relembrem so-
bre a imperativa impor-
tância em nossa história.

A Comissão de Edu-
cação do Senado apro-
vou no últ imo dia 28 
de outubro, um projeto 
que inscreve o nome de 
João Cândido Felisber-
to, o marujo chamado 
“Almirante Negro”, que 
liderou a Revolta da Chi-
bata, no Livro dos He-
róis e Heroínas da Pátria. 

O projeto de lei do ex-
senador Lindbergh Farias 
(PT) teve parecer favorável 
e segue agora para análise 
da Câmara dos Deputados, 
se não houver solicitação 
para análise em Plenário.

Nascido no Rio Grande 
do Sul em 1880, filho de 
ex-escravizados, João 
Cândido trabalhou por 
mais de 15 anos na Ma-
rinha de Guerra do Brasil, 
tendo sido instrutor de 
aprendizes de marinheiro. 
Foi ele quem liderou a 
Revolta da Chibata, ocor-
rida em 1910, em navios 
atracados na Baía de Gua-
nabara, no Rio de Janei-
ro. Entrou para a história 
como o Almirante Negro.

O principal motivo da 
revolta foi a insatisfação 
dos soldados da Marinha 

com os castigos físicos, 
os maus-tratos e as más 
condições de trabalho. 
Mesmo se passando mais 
de cem anos, a Marinha 
do Brasil ainda não re-
conhece como legítimo 
o movimento l idera-
do por João Cândido. 

Por meio de nota téc-
nica divulgada na sema-
na, a corporação tentou 
impedir a inscrição do 
Almirante Negro na lista 
dos Heróis e Heroínas do 
Povo Brasileiro. A despeito 
da resistência, o Senado 
aprovou a homenagem.

Mulheres e homens negros contribuíram para a construção do Brasil
São profissionais liberais, artistas, atletas e ativistas políticos que fizeram a diferença no Brasil. Dentre muitas outras, escolhemos
algumas personalidades negras brasileiras que, além de Zumbi dos Palmares e o Almirante Negro, marcaram a história do país:

“Almirante negro” pode ser
o mais novo herói da pátria

João Cândido liderou a Revolta da Chibata,
contra castigos físicos em marinheiros 

MACHADO DE ASSIS
Foi funcionário público em vários 
ministérios, enquanto desenvolvia 
sua atividade literária publicando 
crônicas e contos nos jornais. Fun-
dou a Academia Brasileira de Le-
tras, e foi seu primeiro presidente.

NILO PEÇANHA
Nilo Peçanha é considerado o primei-
ro presidente afro-descendente do 
Brasil. Criou o Ministério da Agricultura, 
Comércio e Indústria, o Serviço de 
Proteção aos Índios (SPI, anteces-
sor da Funai), e inaugurou a primeira 
escola de ensino técnico no Brasil.

PIXINGUINHA
É considerado o maior flautista brasilei-
ro, e ainda tocava cavaquinho, piano e 
saxofone. Suas canções até hoje estão 
no repertório dos grupos de choro, 
samba e MPB, pois ele é considerado o 
fundador da moderna música brasileira.

CAROLINA DE JESUS
Seu livro, intitulado “Quarto de Despe-
jo”, onde descrevia seu cotidiano na 
favela nos anos 60, foi lançado com 
a ajuda do jornalista Audálio Dantas, 
da Folha da Noite. A publicação foi 
traduzida para 29 idiomas. Seguiriam 
a continuação, onde ela descreveu 
o lugar da mulher negra dentro da 
sociedade brasileira, e “Provérbios”. 
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Dados de estudo 
da FGV divulgado nesta 
quarta-feira (17), destaca 
que o impacto econômi-
co do GP São Paulo de 
F1 foi de R$ 960 milhões, 
além da geração de 9,6 
mil postos de trabalho. 
De acordo com o go-
verno do Estado, “este 
é o melhor resultado da 
história da prova,” que 
em 2022 completará 50 
anos de Brasil, sendo 
a maior par te no Au-
tódromo de Interlagos.

Cancelada no ano pas-
sado devido à COVID-19, 
a única etapa sul-ame-
ricana do campeonato 
mundial foi beneficiada 
pela coincidência com 
o feriado prolongado da 
Proclamação da Repú-
blica e a forte demanda 
por parte do público: 
182 mil espectadores, 
segundo a organização, 
firmando a GP São Paulo 
de F1 como o principal 
evento esportivo com 

A Assembleia Legis-
lativa realizou na quarta-
feira (17/11) a abertura 
dos trabalhos do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) para 
dar sequência ao censo 
demográfico de 2022, 
no Estado de São Paulo. 

O censo demográfico 
é uma ampla pesquisa re-
alizada nas residências de 
todo o território nacional 
para coletar dados sobre 
as condições de vida 
da população. A perio-
dicidade da pesquisa é 
decenal e estava prevista 
para ser realizada no ano 
de 2020, entretanto, foi 
adiada em decorrência da 
pandemia da Covid-19 e 
de cortes no orçamento 

para a realização, por par-
te do Governo Federal. 

Visitas - As visitas dos 
recenseadores à popula-
ção vão ocorrer entre ju-
nho e agosto de 2022. A 
estimativa é de que cerca 
de 78 milhões de domi-
cílios sejam investigados, 
sendo mais de 17 mi-
lhões apenas no estado. 

No Censo Demográ-
fico do próximo ano, 
algumas mudanças se-
rão implementadas. A 
primeira delas é nos 
questionários, no qual o 
classificado como bá-
sico vai contar com 26 
perguntas, enquanto o 
documento com ver-
são estendida, chamado 
de amostra, possuirá 77. 

A outra mudança será 
na coleta dos dados. 
O método presencial 
continuará sendo prio-
rizado, embora outros 
meios como internet e 
telefone serão aplicados 
de acordo com a dinâ-
mica necessária, como 
por exemplo no caso 
de um morador de uma 
residência não ser en-
contrado após diversas 
tentativas de contato. 

No dia 4 de novem-
bro deste ano teve início 
o primeiro teste nacional 
de coleta de dados para 
o Censo, que deverá 
ser concluído até de-
zembro de 2021. Cerca 
de 250 recenseadores 
par t ic ipam da ação. 

GameSP vem aí
Nesta quarta-feira (17) 
aconteceu o lançamento 
do GameSP, programa 
inédito para fortalecer 
o ecossistema de Jogos 
Digitais no estado e es-
timular jovens da rede 
pública estadual a criar 
interesse pelo e-sports. 
A iniciativa terá investi-
mento de R$ 20 milhões. 
O segmento de Jogos 
Digitais movimentou mais 
de R$ 12,5 bilhões no 
Brasil em 2021, com pú-
blico gamer estimado em 
67 milhões de pessoas. 
Até 2025, a expectativa 
é que a área movimente 
mais de US$ 200 bilhões 
ao redor do mundo. 

Covid-19
Até esta quar ta-feira 
(17), um total de 37 
hospitais estaduais já 
não têm mais pacien-
tes de COVID-19. A 
informação do governo 
destaca que eles corres-
pondem a 56% das uni-
dades que receberam 
os pacientes infectados 
pelo coronavírus no 
decorrer da pandemia. 
Com a queda de 92% 
das internações em São 
Paulo, estes hospitais já 
estão sendo direcio-
nados para atendimen-
tos de outras doenças.

Consciência Negra 
A 1ª. Expo Internacio-

nal Dia da Consciência 
Negra de São Paulo, 
acontece entre os dias 
20 e 22 de novem-
bro. A mostra busca 
promover um resgate 
da história brasileira, 
e, para isso, ressalta o 
protagonismo da po-
pulação negra, destaca 
as diversas lutas por 
emancipação e busca 
sensibilizar a população 
em geral para os impac-
tos e permanências da 
herança escravocrata 
em nossa sociedade. 
A mostra acontece 
no Pavilhão Oeste do 
Anhembi (Avenida Ola-
vo Fontoura, 1.209, 
Santana, São Paulo). 

IBGE fará Censo Demográfico
de 2022 no Estado de São Paulo

Notas

Grande Prêmio São Paulo de Fórmula 1
tem impacto econômico de R$ 960 milhões

Estudo da FGV também revela recorde de público, geração de 9,6 mil
postos de trabalho e elevação do padrão da única etapa sul-americana

público pagante do país.
O estudo da FGV, 

com o acompanhamen-
to do Centro de Inteli-
gência da Economia do 
Turismo do Estado (CIET), 

considera os impactos 
econômicos diretos e 
indiretos, divididos em 
quatro dimensões: gastos 
do público (moradores, 
excursionistas, turistas e 

staff), organização (dos 
setores públicos e pri-
vados), patrocinadores 
(gastos com o evento e 
na ativação de marcas), 
e transmissão e mídia 

(logística, transmissão 
local, peças promocio-
nais). A arrecadação de 
impostos resultantes do 
evento, segundo a FGV, 
será de R$ 143,8 milhões.

TURISMO
Segundo a Prefeitura 

Municipal de São Paulo, 
a movimentação de tu-
ristas teve dois resultados 
positivos: pela primeira 
vez o total de residen-
tes do interior do Es-
tado, outros Estados e 
do exterior, totalizando 
57,7%, foi superior ao de 
moradores da capital e 
Grande SP, 42,3%. O fato 
acarretou o crescimen-
to no gasto médio dos 
turistas na cidade, que 
chegou a R$ 4.545,57 
para o período – 54,4% 
maior que em 2019.

Do interior paulista, 
os turistas vieram princi-
palmente de Campinas, 
Sorocaba, Americana, 
São José dos Campos 
e Ribeirão Preto; de ou-
tros estados, Minas Ge-
rais, Paraná, Santa Ca-
tarina, Rio de Janeiro e 
Rio Grande do Sul; do 
exterior, Paraguai, Argen-
tina, Chile, Peru e Uruguai.

DivulgaçãoDivulgação
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Jorge Xodó festeja com felicidade o novo ciclo da vida 
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“Estive na lama e não me 
sujei” é o título do novo 
livro do jornalista e escri-
tor Paulo Mota. Diferente 
de seus livros anteriores, 
que eram de contos, este 
é uma biografia romance-
ada de Josefina Bakhita, 
a santa católica, ex-es-
crava, que foi canonizada 
pelo Vaticano após um 
milagre a ela atribuído e 

ocorrido na ca-
tedral de San-
tos. Por isso, 
Bakhita tem muitos fiéis na Baixada Santista. 
O livro pode ser adquirido no site das 
Lojas Americanas (americanas.com.br) 
, na Amazon (amazon.com.br) e no site 
da editora Autografia (autografia.com.br). 
E ainda, exemplares autografados pelo 
autor, pelo whatsapp (13)981466646.

Com um animado forró, o aniversariante Jorge Xodó e sua esposa Cilene se
apresentaram para os convidados, dando um verdadeiro show de elegância    

Bianca Parracho e 
Alex Silveira foram 

parabenizar o amigo   

Wlamir, Chrystianne e Dalva   Victória dos Anjos e Leonardo Valim  Gescele e João José  

Patrícia Leão
e Carlito  

O casal de empresários 
Nivaldo e Regina Passos 

Ronaldo Papsch e 
Renato Araújo  

���������������
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Associação Paulista de Medicina
Guarujá homenageia o Dia do Médico

O presidente do Conselho de Administração do Sicoob UniMais 
Metropolitana, o médico Antonio Fernandes Ventura, o

vice-presidente Antonio da Conceição Padeiro, o conselheiro
de Administração o médico Edemilson Cavalheiro e a gerente

da agência Guarujá do Sicoob, Vanessa Mazitelli  

Os cirurgiões plásticos Leandro Tuzuki Cavalheiro,
Edemilson Cavalheiro, sua esposa Dilma Cavalheiro

e a dermatologista Daniela Ushiro Cavalheiro  

A vice-prefeita de Guarujá, a 
médica Adriana Machado e 
o médico Massao Soezima, 
conceituados profissionais

Os médicos Firmino
e Gelsa Almeida  

O médico Ahmad Rahim
e sua esposa Hadia Rahim   

O médico João Sobreira
e Mara Ruiz  

Roselena Leal, Odília Ventura
e Perpétua Madeiro  

O empresário Luiz Menezes
e o conceituado cirurgião 

plástico, Edemilson Cavalheiro 

A presidente da Associação Paulista de Medicina-
Guarujá, a médica Mara Rudge, o vice-presidente, o 
médico Edemilson Cavalheiro e o diretor financeiro, 
o médico Ituo Sato. Felizes em receber colegas para 
a confraternização, no Chopp Halle Restaurante 


